
«Сегодня оСновная передовая  
технология в СельСком хозяйСтве —  
это привлечение молодых СпециалиСтов»

В уходящем году СЗАО «СКВО» добилось высоких показателей и по урожайности зерновых, 
и по продуктивности молочного животноводства. Топ-менеджмент предприятия грамотно 
сочетает традиционные методы и инновации, инвестирует в передовые технологии и персо-
нал. Подробности — в беседе с генеральным директором компании Анной Касьяненко. 
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— Насколько успешным оказался для СЗАО 
«СКВО» уходящий год? 

— Как известно, у нас сельскохозяйственный 
год начинается 1 июля и заканчивается в июне, 
поэтому говорить о его полном завершении еще 
рано. Однако, если говорить об уборочной, посев-
ной кампаниях, о полевых работах в весенний 
период, погодные условия внесли свои корректи-
ровки. Из-за большого количества осадков при-
ходилось перестраивать производственные про-
цессы, что повлияло на срок их выполнения, 
однако наши службы сработали слаженно. 
Результаты в целом достаточно хорошие, и они 
выше по сравнению с 2022 годом. В среднем, уро-
жайность по зерновым составила 62 ц/га. 

Что касается молочного направления, мы про-
должаем постепенно увеличивать наши показа-
тели надоев на голову. Одна фуражная корова 
дает около 40 литров молока, а весь комплекс — 
57 тонн в сутки. В этом году будет превышен 
валовый показатель на голову, он составит уже 12 
тонн. Также стоит отметить, что мы заготовили 30 
тысяч тонн влажных кормов для животных, это 
рекордная цифра для хозяйства. 

В планах компании продолжить инвестиро-
вать в развитие животноводческого комплекса. 
Например, сейчас идет строительство нового 
производственного объекта по молочному 
направлению. Кроме этого, совершенствуем усло-
вия содержания нашего КРС, приобрели еще два 
робота-подталкивателя кормов, кормозаготовоч-
ную технику для эффективного решения задач 
как растениеводства, так и животноводства. 

Мы в принципе стараемся не останавливать 
инвестиции в обновление парка сельхозтехники 
и орудий производства.

В целом, что касается работы предприятия, мы 
ориентируемся по рынку и принимаем решения 
в рамках нашей долгосрочной стратегии, коррек-
тируя и перенося что-то на более ранний или 
поздний срок, в зависимости от ситуации.

— В 2023 году, несмотря на капризы природы, 
вам удалось добиться по зерновым высокой уро-
жайности. Благодаря чему это получилось?

— Я считаю, что такая урожайность достигну-
та благодаря тому, что мы сделали ставку на науку. 
Б ы л а  п р о в е д е н а  б о л ь ш а я  н а у ч н о -
исследовательская работа в плане точного земле-
делия: масштабный анализ состава почв на всех 
отделениях «СКВО», исходя из этого, стали райо-
нированно сеять культуры, применять удобре-
ния, технологию возделывания и прочие агротех-
нологические мероприятия. Сейчас анализируем 

полученные данные, чтобы понять: где еще нужно 
улучшиться.

Кроме этого, мы в полной мере используем как 
минеральные, так и органические удобрения, 
средства защиты растений — все это также влия-
ет на количественные и качественные показатели 
по урожайности.

— Какие передовые технологии вы внедряете 
на предприятии, и как они помогают вам разви-
вать ключевые направления агробизнеса?

— Сегодня основная передовая технология в 
сельском хозяйстве — это привлечение молодых 
специалистов. Без них в принципе ни одна техно-
логия не будет иметь абсолютно никакого значе-
ния и не сможет быть применена. В целом, у нас 
высокотехнологичное производство: используем 
роботов, где это необходимо, дронов, устанавли-
ваем автоматизированное оборудование, приоб-
ретаем современные сельхозмашины.

Мы идем по пути применения более широко-
захватной техники: это обусловлено погодными 
условиями, когда нужно в короткие сроки закрыть 
максимальный объем работ, и дефицитом кадров. 
Поэтому именно благодаря технологии точного 
земледелия мы оптимизируем свои затраты, а 
научный подход позволяет нам грамотно подхо-
дить к вопросу севооборота.

Кроме того, я продолжаю научную деятель-
ность в области разработки и производства. 
Надеюсь, к весенним полевым работам уже будет 
готов опытный образец агрегата для увлажнения 
семян и посева их в засушливых условиях. Хотела 
бы отметить, что мы в принципе стараемся мак-
симально взаимодействовать с наукой, продол-
жаем эксперименты с семенным материалом, а 
также проводим опыты вместе с производителя-
ми средств защиты растений. Данная работа, 
безусловно, очень важна для дальнейшего разви-
тия агронаправления компании.

— 24 октября в Красноармейской средней 
школе в хуторе Путь Правды Зерноградского 
района при активном участии СЗАО «СКВО» 
открылся первый на Дону сельский агрокласс. 
На ваш взгляд, такая профориентация школь-
ников — это один из путей решения проблемы 
дефицита кадров в АПК?

— Я убеждена в том, что прежде чем специа-
лист пойдет работать на производство, он должен 
сделать осмысленный выбор своей профессио-
нальной деятельности, еще на этапе поступления 
в то или иное высшее учебное заведение. И наша 
профориентационная деятельность направлена 
именно на это: познакомить детей с тем, что 
сегодня представляет из себя сельское хозяйство. 
Это, действительно, высокотехнологичная 
отрасль с достойными условиями для жизни и 

работы, с высокой зарплатой и постоянной заня-
тостью, возможностью карьерного роста. Здесь 
востребованы специалисты самого широкого 
уровня и различной квалификации.

Предметы и лекции в специализированном 
классе касаются трех направлений: основы рас-
тениеводства, животноводства и сельхозтехники. 
Обучение проходит в рамках дополнительного 
образования для школьников 7-9 классов. Ребята 
получают теоретические знания, которые они 
потом могут применять на производственных 
площадках нашей компании. 

Я очень хочу, чтобы школьники знали, что 
сельское хозяйство – это навсегда. Аграрный сек-
тор будет и дальше развиваться. Здесь будут 
появляться еще более современные технологии, о 
которых мы готовы не только рассказывать, но и 
на практике показывать, чтобы дети своими гла-
зами увидели все производственные процессы и 
приняли самое непосредственное участие в них.

Конечно, очень надеюсь, что по нашему пути 
пойдут и другие сельхозпроизводители Ростов-
ской области. Мы готовы делиться наработками 
и опытом, потому что в свое время, при открытии, 
нам также помогли коллеги из других регионов.

Безусловно, хотелось бы, чтобы количество 
агроклассов увеличилось и как можно больше 
детей смогли получить эту возможность — сде-
лать осознанный выбор. 

— Вы возглавляете Комитет по аграрно-
продовольственной политике и природопользо-
ванию Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации. Подняли вопрос о примене-
нии новых механизмов для решения жилищного 
вопроса на селе. В чем именно вы видите реше-
ние данной проблемы? С какими еще законода-
тельными инициативами вы выступили? 

— На сегодняшний день одна законодательная 
инициатива уже поддержана. Совет Федерации 
одобрил нормы, устанавливающие пониженную 
налоговую ставку НДС в размере 10% при реали-
зации семян для посевной. Эта льгота начнет дей-
ствовать с 1 января 2024 года. 

Напомню, ранее был судебный прецедент, 
из-за которого протравленные семена кукурузы 
и подсолнечника, используемые для посевных 
кампаний, относились к группе непродоволь-
ственных товаров и, соответственно, облагались 
ставкой 20%. А непротравленные — к товарам со 
ставкой 10%. Однако протравленные семена 
используются только для дальнейшего выращи-
вания продовольственной продукции и кормов 
для животных. А использование непротравлен-
ных семян существенно снижает количество и 
качество урожая, что в свою очередь негативно 
может сказаться на продовольственной безопас-
ности. Кроме того, при таком условии крупные и 
мелкие товаропроизводители находились в 
неравных условиях. Малый бизнес (ИП, ферме-
ры), у которого нет возможности «протравить 
семена», покупал по ставке 20% (уже протравлен-
ные). А крупный бизнес, имея возможность про-
травить семена у себя в хозяйстве, приобретал 
семена с применением льготной ставки НДС — 
10%. В результате, было внесено предложение об 
использовании единой ставки НДС 10% при реа-
лизации как протравленных, так и непротравлен-
ных семян.

Рада, что наша инициатива нашла поддержку 
у Министерства финансов РФ, Минсельхоза, а 
также у Федеральной налоговой службы. Отдель-
но хочу поблагодарить коллег из Госдумы за 
командную работу по данному вопросу. Это важ-
ное решение, которое поддержит, в первую оче-
редь, КФХ, не имеющие возможности для само-
стоятельной протравки семян. В итоге, это не 
ляжет дополнительным бременем на конечного 
потребителя продовольственной продукции.

Что касается жилищного вопроса на селе, 
конечно, его дефицит становится катастрофиче-
ски ощутимым. Застройщики, по объективным 
причинам, не идут на село. Жилье сразу же теряет 
свою стоимость еще до окончания строительства 
и ввода в эксплуатацию, так как покупательская 
способность и спрос на селе невысок. На наш 
взгляд, единственный оператор в данном случае, 
заинтересованный в строительстве, это работо-
датель. 

Сейчас уже существуют хорошие госпрограм-
мы, такие как «Комплексное развитие сельских 
территорий», в рамках которых уже многое сде-
лано. Но в части строительства жилого фонда нет 
механизма поддержки тех предприятий, которые 
реально и фактически участвуют в создании ком-
фортной среды на селе.

Поэтому мы предлагаем, без дополнительных 
расходов бюджета, перераспределить средства 
внутри программ и субсидировать часть затрат 
работодателям-аграриям на строительство ново-
го жилья для своих специалистов.

Согласно данной инициативе, сельхозпроиз-
водитель может взять кредит в банке не на попол-
нение оборотных средств на ведение производ-
ственной деятельности, а именно инвестицион-
ный кредит на строительство жилья для специа-
листов, где источником погашения будет не 
выручка от реализации жилья, а выручка от 
основного вида деятельности — сельхозпроиз-
водства. 

Благодаря этому развитие сельских террито-
рий будет происходить быстрее, и количество 
специалистов значительно вырастет, потому что 
вопрос жилья является первоочередным для 
приезжих, наряду с уровнем зарплаты. 

— Какие социальные преобразования прои-
зошли в СЗАО «СКВО» в уходящем году? Какие 
планируете осуществить в 2024-м? 

— Мы сохранили все социальные обязатель-
ства перед сотрудниками. В частности, запланиро-
вана ежегодная индексация заработной платы в 
соответствии с законодательством РФ с 1 января 
2024 года, продолжаем предоставлять бесплатное 
жилье и питание. Кроме того, работники проходят 
ежегодную диспансеризацию и планово выезжают 
на лечение и восстановление в санаторий.

Стоит отметить, что сейчас, в первую очередь, 
решаем вопросы, связанные с гуманитарной 
помощью. Мы активно поддерживаем участни-
ков СВО, ушедших с нашей территории, и их 
семьи. По отдельным запросам оказываем адрес-
ную помощь.

И конечно, продолжаем заниматься благотво-
рительной деятельностью: помогать ветеранам, 
пожилым людям, детям, оказавшимся в сложной 
жизненной ситуации, детям-инвалидам, много-
детным семьям и одаренным детям. 


